

Alianza para un mundo responsable, plural y solidario

Asamblea Mundial de Ciudadanos

Lille – 2-10 de diciembre de 2001

Grupo socioprofesional

JURISTAS y MILITARES

El taller empieza con las presentaciones. La sesión va más rápido de lo previsto: los participantes ya quieren entrar en el tema principal. Durante esa introducción, se nota sobre todo la extraordinaria calidad y diversidad de este grupo. Uno de los participantes comenta con humor que algunos años antes comandaba a las divisiones francesas que, en el marco de una guerra hipotética que finalmente nunca tuvo lugar, se hubieran enfrentado a las tropas rusas conducidas por otro general presente en ese mismo taller: ironía de la historia que ilustra el cambio importante del mundo. A lo largo de las dos jornadas siguientes, se hablará a menudo de la manera con la cual gestionar esos cambios básicos del planeta y sobre cómo tener una influencia sobre las transformaciones que estén por venir.

A lo largo de las presentaciones, y durante la siguiente sesión, se destacan ya numerosas ideas. Cada uno ha venido para hablar y para compartir sus ideas, sus opiniones. Se hacen algunas preguntas sobre la historia de la Alianza o sobre la preparación de la Asamblea. En general, la mayor parte de los participantes sale convencida de la importancia de ese evento, y de los obstáculos que van a presentarse de forma inevitable. Rápidamente, a algunos les gustaría debatir el tema de la Carta. A nivel de la logística, el tema de la traducción simultánea presenta al parecer algunos problemas. Sin embargo, los traductores, al igual que los participantes se adaptan rápidamente. En cuanto empieza la tarde, casi se olvida la presencia de los traductores.

Luego empieza la sesión de los post-it cuyo método muchos conocen – y aprueban -. Aunque conseguimos reagrupar las propuestas sobre los cuatro ejes, cabe señalar una concentración de los esfuerzos sobre los ejes de la Gobernanza y Representación, luego sobre Economía y Sociedad y poco sobre la Biosfera. Cerca de veinticinco temas se destacan en la sesión. Algunos ejemplos: descentralización y democratización, incluso del ejército; promoción de una cultura de paz y de una educación ambiental; reforma de las Naciones Unidas; control de los procesos industriales; realización de una agricultura orgánica sostenible; autonomía de los territorios.

El día siguiente comienza por la recapitulación del ejercicio de los post-it y con una discusión sobre los temas que surgieron el día anterior. El coordinador propone empezar el debate por la Gobernanza para luego abordar los otros tres ejes. La discusión empieza de forma consensual sobre la cuestión de la reforma de la ONU. Se destacan las siguientes ideas: necesidad de reformar el consejo de seguridad; necesidad de crear una capacidad de intervención militar inmediata; crear una representación adaptada a la evolución del mundo; realizar la democratización a través del derecho de veto, dar más poder a las regiones, desarrollar una estructura jurídica separada para apoyar a la ONU y obligar a los estados a que se atengan a sus resoluciones; ampliar las estructuras existentes y crear nuevas.

Seguidamente pasamos al tema de prevención de conflictos bélicos con las siguientes conclusiones: necesidad de promover los esfuerzos de regionalización, tener en cuenta la co-responsabilidad regional, erradicar el contrabando de armas y los paraísos fiscales, exigir la democracia. Un participante sugiere que se cree otra identidad supranacional, diferente de las Naciones Unidas, y basada en conjuntos regionales parecidos a los de Europa. Este organismo podría desarrollarse a partir del impulso inicial que constituye esta asamblea.

Siguiente tema: la cultura de la paz, con las propuestas siguientes: evitar la guerra, reflexión y reconciliación, transparencia y acción democrática, la idea de que la seguridad del hombre es la esencia de un mundo no violento, educación por una cultura de paz, establecimiento de un principio de diálogo institucionalizado.

La sesión se termina por una propuesta que se realizará después de la asamblea: la creación de redes permanentes para difundir la información y proseguir el debate.

Después se trata del debate muy esperado sobre la deliberación de la Carta, que va a generar numerosas propuestas. Si bien nadie pone en duda los principios fundamentales de la Carta, todos los participantes tendrán propuestas que hacer

sobre la modificación de algunos artículos, la introducción de algunos conceptos como la justicia o el desarrollo humano. A menudo los participantes proponen nuevas formulaciones. Un ejemplo para el artículo 1 con una fórmula más corta: “no paz sin justicia”. Varias personas insisten en la idea de fusionar los artículos 3 y 6. Algunas quieren modificar un término, por ejemplo cambiar la palabra “establecimiento” por “realización” (art.1). Otras quieren añadir nuevas cláusulas. Por ejemplo: “el hecho de que los seres humanos viven juntos es la base de la existencia de cada ser humano” o “para la coexistencia y el desarrollo sostenible de la humanidad, hay que tomar todas las medidas para enseñar a los niños el sentido de responsabilidad y la solidaridad respecto al mundo plural”. Es con este trabajo que se acaba el primer taller.